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瀕危方言的研究大有司為

一一請且學強《軍話研究》

篇伯慧*

近年來，在我國語言學界興起了一股輯查研究瀕危語言和方言的小小熱海:

3 

“搶數"擴散語言廿日方當被看作是語言會調查研究的當務之急，書店體出現了〈瀕危

語言研究}的蹲著;中醫社會科獎學院語詩研究所和民族研究所共同提出的“中觀額

方言調查研究與軒編〈中關語霄士也圖室裝> ..課聽被列為中盟社會科學院讓

大科研專案，正在加緊組識力聾，落實措路，閱歷是研究。由中盟社會科學白眼鞋 tfj

版的丘學強簿士這本《黨話研究>> '正是作品這一課題的買主要經成部分i臨時完成的

接{芋，權稱是撒落在額危甜言和方言研究厲地悍的一場及待悶。

話"混一特餘的方言零盤散落在我關南方粵闕瓊棧諸省的一些增靂，

般都處於強勢方富的個國之酬，住質近似揖常人們所理解的“方言塵" 。

不闊的漢語方言在它無獨行的有限地境內代代相傳，但撞去一豆豆未能引起語詩研究

者足夠的注意 c 1956年黨天，我有眾參加中罷科學院少數民按語言調議第一工作

，跟臨嚴厚興諾先生和王均先生踏足海南島調支援黎語，途經島上極醋的聲縣(

三亞$)縛，發現一種不再於周邊關關語系麓海南話的“軍話" ，匆匆忙忙用

{蓋有的一千多張方言謂覺單字卡片懿這一很有特色的方雷記錄下來，自京?愛披照囊

家體僻的指示，蝦據有蝦的諾料把調至是無得輕理出一篇題為〈海南島耀話語音概

述〉的文章授1959年8月在{語詩學論藤》窮三輯上發表。沒斜對此文寬引起了海

，特點是漢語方言學界的注意，被親屬難得一兒的“方言島" ，此後

經常為語音學著站所引用，作為一個在間音譯告醫中的“北方方詩島"的典型倒于忽

一巨星像北方官話，文具有較多…毀官話所未見語音特鍾的鹿域

的囑昌，輯錯還在於這摺

多的還聽 2 說實在，那時做我們聽字體溫波有什歷

主且變趕緊採取措脆來“援救觀指方蕾"了。

l發許許多

，東不會想

丹都勢。打催我“發現“海南晶崖城"軍話“以來，轉眼半{居世紀過去了。

* 暨鬧大學中文系。
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幾十年來，我割的語言調斑研究工作何止是“突飛猛進"四{閱字所能形容!如今放

眼中華大地，每一掘能用來作為社會交際工具的語言亨，但括不同民族的語言和漢民

接語言的各種方苦，幾乎都有諾諾工作者染指過，講查i壘。完全沒有撩瞬神秘、面

紗、沒有人龍鐘攝草草叢珊的語言害或方言，幾乎很難找對了。正因為幾十年吾友語言和

的調查雷日經大攤上覆蓋了我屬版圖的東西階文中，我們才在可能在此基踏上

發現、瞭解軒在現有的許多語霄和方言中，有哪些是聽於“讓危"的狀態，

行記錯調查，做好“搶救"的工作;也才可能把緝查研究棋?說語言和

。在新的影勢下，我們從事方言研究的人，觀念自然也應

在既要三新。當年麟幸言…點“懿龍"矇諧的庭域軍話，如 目的體

“軍話"系列中的一員。那時候自我暫時整理出來的一些特點，現在又有蟻

會連過學強博士通本〈軍話研究}重現它那獨特卻又讀短的風貌，哀是始料不放的

心人。頭危語言和方蓄的調查研究質聽要有心者志之士，深入

實增進行艱苦細緻的工作，才有可能在錯縱棲雜的語言環境中挖掘到這類擴臨純種

'揭示出世上罕見的“語言稀品"的其實苗貌，並進一步謀求其形成及

發展的脈絡。反學強說事軍話調查研究的歷程充分說明了這一點。拒從20世紀80

年代扭，能作為有志於濃話方首研究的暨爾大學教第一位;攻讀萬語方言學碩士生，

對他接觸艷的“單話"這一濃語方言的“怪船" '1實有獨鍵。也在1986年完戒的碩

士論文便是記豈是揖寫他家聽廣東陸難縣幾聽“東話"的(平海、坎石譚、

初揉〉。事釋十多年，當地雖經人生曲研道路， “下海.. r是又再度“上岸"重啃漢

“難臨嚼"時，他考亞我門下降攻博士學位。我問他賠劉多年，再東研

究方詩有何打算，能覽一還不插攘的由答: “繼續研究單話" 。好…{崗執著的丘學

雄!難怪抱在本書的後記聽說他離輯學醋界的那段日子祖，總覺得自己有一種“與

軍話有緣"的感覺。一旦國對方書研究的大家腹中來，他軒軍話的輯查研究簡直可

以說是如魚得水，鑫躍萬分，以至於“為了它，我當隻身深入窮蟬韓壤與“罩"的

接代們同吃同住，拍攝下館們的笑貌音容，又閱或腳踏泥潭、提蕪斬棘'車朝建碑

吉童基與他們向 t子里古之情權﹒"在“攻博"的三年時光捏，轉在所知，學強

也訣覺在職博士生，要去長勸學漿和工作，又沒有寒暑假可以利用，每年都是tJrr

幸自 “十一"及春館等至是儷期自賽每到值計劃中的單

，每年爾主次，還樣才將於收集到粵瓊繭省多驢車話的大

實士也謂
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論文〈粵、瓊軍話研究》的撰寫奠定了結實的華艷。在論文聞輯的時候，學強關

想過說.[;J. (東話研究 þ 聽撰寫薄士論文，我勸他讀史最別把攬子…下子鋪得太竄，

先把粵瓊兩省的軍話弄清錯，下一步干專家擴大研究面吧!龍接受了我的態議，最後

以《粵瓊軍話研究?為題，以離會十餾單詞方言點為對象，寫出十來萬字內容豐

富、麒具割完6月;博士論文來，獲得論文評審專家的一致好評，被認為是

軍話方百研究的最好成績" , “作為第一驚全軍論荒島東話的議文，可說是十分成功

的 J “具有較大的理論意義和重要的體術價值" , “娃一篇優秀的博士論文" 。

的是:在議艾摸得好評，學位獲得過~隨之際，丘學強境個“軍話迷"並沒有握

一口氣、歇歇腳的想法，罵是繼續盤算著如{可講一步走金熱打鐵，錢頂不擒地實現他

車要指數j護研究的觸角 ，最終實現擴軍話研究的種黨面擴大錯所有

“營地"的額望。而就在此時，我京傳來了 “中翻頓危語言和

調查研究與新編〈中國 γ' 研究課題中草話制憲研究予接鶴的消息，

進叫三步鼓舞了他的土氣，使他下決心要以只爭朝夕的精神聽使對那些 f尚未議室主遁的

軍話闊眠調查，並且毒可能利用融入日舉調查曲的相聽著述和賠史文獻、地方諒書

所提供的驛史、人文資料每等東充實自己的軍話費軒蟬，

的《軍話研究〉創造條件。去年當他聽說廣西北海地磁t但有軍話穗，他很快就利用

飯單背起行碧藍路邊=ft海，制至是了立海市合浦縣西區的永安軍話。經海近爾年來

的努力，他所掌攏的各地軍話相關黨料比他附體寫的薄士論文增加了十多萬字。這

就保證了 〈軍話研究》有足夠的翔實資料作為科學依攘，

士的攝示出各埔軍話的真饗輯貌來。如今在〈東話研究〉中我們可以滑到粵瓊鵲擺闊

(草)九個單話點的音系，作者;其親自擱漿油的冀東路豐兩處主實話、海:草種州、

的一處草鞋話作為主要描草草草E研究的對象。這

樣兩家，雖然還不能說本書己總可以便讀者空空分佛在閉室(甚至)的軍話一

但是，連講講本軍話專苦，定巳碼我們可試比較全問她讀對這種方討

囂的整體路貌，看封它們與賄選方言一…閥語、粵語翱客家話之闊的聽孫、暸解到

。本書第六讓.[;J. (標音鸚誓D 為題列撥了顯示七種環話音讀的具

體語軒，又在隨梭的第七章詳細列肘一種草話的制彙總表。這就讓我們在大體上對

軍話有所認識之?妾，進-步有機會養聽活生生的軍話實彈情況。就巨龍的梅件來

〈單話研究》作者且經盡力?請足讀者認識和瞭解主教括:章種顏偉方諱的需要了。

的研究涉及許多理論上的持題。這些 能在掌揖食關情說的的臨下來
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考慮。平麗的描寫賠必要的。 ，在描寫的基踏上，品獲通過比較分析，

時第1墨時相結合的方式. J黨用語言科學的理論來進一步畫展討擺在我們輯前的語言幸事

實給我們提出來的磁蓮問題。解決好這許多的問題，才是我fr1調查研究室實話的主要

目的，當是擴危語言和方言穹的研究之無以值得重視的主要原盟。{軍話研究〉在描

、概括各地讓話特點的革踏上，從軍話的歷史來源切入，把共持的現象跟輾轉的

比較結合起來，論證了軍話形成和發展的過程，從而對主黨話的性質得自真有獨輯性

的結論，並由此認挂斷加軍話的定義、歸囑和分類。還說摺草話的研究能理

盟主大大推進了一步。基無疑義，還正是這部《軍話研究》離具攪量的地方 c …F ITtî

我們不妨讀者作者在幾個接及理論、方法的詞題上是如何理解軍話的:

1 關於寮詣的性質

以往“皇室話"在人們的心目中大致獻是…撞在南方 方 方

包臨下的北

較它與周

了“軍

。在《軍話研究〉中，作者通過剖析大擎的期實語料，聽命比

的姆彈，對“東話"的性賢提出了具有創新恆的獨特兇解，修

都是北方?于當島的說法。華於扯下雨f團軍閱:…、己生日各軍甜點距離

鞍遣，且不成片，彼此間少有往來，甚至互不知法與方的存在;二、棋罐調腎，各

種軍話各異特色，互相問通話區難，說語雷特點上禱，位無法將其劃籍問

f9tl如語音系統方盡有的有兩沁、 -p 、“t 、女、起韻，有的沒有;有的與北方方言相逅

的特點較夕衛與粵方言或客家方百近似的特點較多;有的近似閩語的特色十分明顯

。如此等等，怒、能…股臨兒控所有軍話都視為“南方方百住輯中的主方方言

呢?由此〈軍語研究〉的作者得出他自己的結論:

“並菲九是軍話都可.1-1觀輔北方方齒" ; 

“如果從整值語言系競考慮，鞏話雖然有不少與北方方言撥逅的成份，個廣

東鞏話與廣東的粵、輯、智三大方當糧1Þ.l之處也不少，遷就造成了把軍話全器翻歸

北方方言的困難﹒海南尊重話接近拉克方麓的成倍較廣黨軍諧的海多，也會州

軍話的聲母系輯.1-1及J\斯、崖畸重實話的轎車變龍聲又與一艘鵑花方方當有較大差

異﹒將其全吾吾劃歸在方方言做乎不揖據認宵。而說平主黨話熙為客、學學混合語，

象安軍話間諒成分較多。" ; 

“我們認為目前暫時還無法將軍鵲攏…劃歸案…方會"。

臨此可見，丘學強博士是認為各地軍話各皇之特色，不應該說」劃入那個

的。 但他嘗不贊成簡便把它們當作不同的“混企語" 。這一見解來自語言書實際，並

非空穴來風，因.út我們認為是科學的，合理的。
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2 關於軍詣的來報

《軍話研究}在研究方法 至可幾個結合:共持和歷時相 : 在寺音

中古菁、近古音相結合;語昔比較與詢盤諸法比較相結合;歷史、人文資料分析

，特別建緊緊抓住歷時與共時指結合的

原員íJ來議行論證，才終於能夠有理有樣地揖示出軍話的歷史淵源，訶歷史輯諒的顧

，又有立起於進一步說明軍詣的性質。根接大量的講查材料，在結合人文、歷史及

的分析，就歷來學者對主教話來源的聽種讀法進行全醋、認真的研究以

後，本書作者在聽說紛缸中給軍話的來棋下了“與明代衛用握的軍戶有蜜招關係"

的結論。認為“瞬代衛所讓人在成地成家，且因世襲而世代相傳思主義話得以形成、

盟和發展的囂，要菌素。"在比較了明代語後有聽韻書及當詩的“;這盟"以後，作

，與明代前後的“通譜"有著千絲萬纜的聯繫。明代

的“獨語"聽各地軍話形成和發展的語諸葛礎， “;通譚"中讀醬菁、南膏、北音以

及機軍話者原籍的方皆是壞話形成之初就顯示各有不同的原問。在軍話發展的過程

“過語"起聽了一定的規範和制約的作用。各地草話中一些輯近成彈特的特點

用反映白宮里義該就是保留下來的明代“攝詣 的特纜。由於軍話一般都處於其他方言

智富之中，很容揖受到其種方言穹的影響，國而壞話中真他方書的成分的顯增多，

的影響下樹就迷漸減少了。有的議會鹿為特點的

丟失和會說的人昆漸減少民最將導教這一輩話的浩心。

3 關辦單錯的定攏

在車話的性質和軍詣的來源都拉了明確的認識以後。就有把握可以給軍話下

個明確的定義，以撥闊彌潛在“伺謂壞話"進體問題上的速轉，讓人們對此高一個

研討苦的認識。在接…點上， <<望這話研究}的作者給了我們十分輯確雨又很有說接力

的結論:

軍話是鍛佈於單單、頭、桂、國等地的具有“方當鹿"性質的方言，官iM閏與明

代館所裡的軍戶瞬係嚮切而得名。軍諾大多仍或多或食總傑留了明代“通譜"的特

點，但以今夫的面觀看，它們的語言玄特點各不相悶，不應統一增觀韓菜一方盤。

道樣一倡東話的定義，諒合了筆話的性質、來源和特點，既準確地反映了軍話

的實際情況，也髏現出作者在全噩研究各嚕軍話之後得出的獨特見解，無疑是合理

的，有說服力的。
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問

《軍話研究》一書舔了較全面地論誰並解決了有關單話本身的一些問聽;其卦，

持還討論 f一些方育體上、乃至語詩學上的頭論問題和具體問題，梅州γ一路

令人注目的結論。艷於如{可理解離危方言，對於方言的分艇和方言島的建立，對

於語言章和方言歷壞的研究，對於漢語發展史的研究，特穿白是對於近代漢語霞說的

，書中的論識和提哄的資料，都能夠給人ÞJ敢示。象對於棋?誰語言和

解來說，作者參黨海內外蹲家認為可i且從語言使用者和語言自身等角度對語言宮的瀕

危程度芳草行層級顫分的教法，對於章程話是否應該歸入瀕危方當進行了很有說體力的

論譚。作者認為， “穩定{ß_受到威脅的方言" 、 “受到傻傲的方言"以及使用人口

的不斷減少這些都是判斷一種語言書或方雷艦杏額危的議強標準，能接輯用者的

，不能單純只警使用人口的多少。目為“處於封隔矗立鄉村的幾古人

體戶丹蠶示

多。"

話屬於瀕危方言

，比麓挺多語種混賠cþ一萬人的甜苦群體前顯示的前景要欒聽得

﹒作者認定“主黨話己體開始走向瀕慌" 。對軍

，無擺個?導人們在聽別其他讓危方當時參考。在醫持軍話歸

，如前所述，作者既不向意把各主退讓話都歸入社方方言(品) ，也不雪贊成

中去，作者的觀點聽不闊的軍話在歸屬問聽土壞作不同

言分區五中應該巖格違章守的。至訟《盤話研

究〉對於漢語史和漢語方言史研究的作用，只聽翻翻書中聯繫歷史音蹺，特耳目是探

討明代龍鐘的詞和各挖軍話關{系的論錯，聽說不難明跆倖者在這方闊的良苦舟心

了。在這撞，我想還是引 的幾句話來作結束語:

"拜讀7奮童醫學蹲皇家們的不少有闢元、鵬、清實話的聲作和論文，經過反

縷的對此、思考和鸝鐘，更進…般地認議輯:軍話是在南方方言包圍下的值得漂λ

研究的方言，前要是研究元、鴨、清時期的“通話" ，現代的某主要種“軍話"也許就

“活化石"。至夕，用軍路興奮吉λ留下的鵲書互梅邱鐘，將有助於單好地研究

時的“讓甜"。

的研究價個如此顯著，其他任何一種主任被染指的輸能方霄，一且繼行全雷

深入的調查研究，又何嘗不會有許多意想不到的學指價個呢!正因為還樣，我不禁

接大聲疾呼:機危方言的研究大有可為:




